

Génesis #011
Las estrategias de Satanás
Génesis 3:1-5
Octubre 25, 2020
Dr. Andy Woods

Permítanme llamar su atención esta mañana al libro del Génesis 3:1. El título de nuestro mensaje de esta mañana es: "Las estrategias de Satanás". Seguimos estudiando el libro del Génesis versículo por versículo. Quiero agradecer a Gabe por sustituirme la semana pasada cuando estuvo enseñando el Libro de Tito. Creo que este evento de la semana pasada fue el último del año, así que están estancados conmigo por un buen tiempo. Puede que eso te guste o no, lo dejo a tu elección.

Estamos continuando con el Libro de Génesis, el cual tiene dos partes principales. Estamos apenas en esa primera parte, Génesis 1 al 11, el comienzo de la raza humana. Esa sección, el comienzo de la raza humana, tiene algunas subdivisiones. La primera de ellas ya la hemos terminado: la Creación. Así que pasamos bastante tiempo en Génesis 1 y 2, que es lo primero a lo que Dios dirige nuestra atención: la Creación misma.

Génesis 1, como recordarás, es un resumen de lo que Dios hizo en los seis días de la creación, descansando el séptimo día. Génesis 2, como hemos estudiado es una amplificación no de los seis días, sino una amplificación del día seis. ¿Qué ocurrió exactamente el sexto día? Una mirada más detallada, y de eso trata Génesis 2.

Y ahora dejamos atrás la creación, y pasamos al segundo acontecimiento importante sobre el que Dios llama nuestra atención, que es la caída del hombre y la mujer. W.H. Griffith Thomas, un teólogo famoso, dijo esto sobre Génesis 3, el capítulo que vamos a empezar a estudiar hoy. Dice: "este capítulo es el eje sobre el que gira toda la Biblia."

A menos que un creyente —a menos que un ser humano— entienda Génesis 3, no puede comprender nuestro mundo. ¿Qué es lo que anda mal en el mundo? ¿Qué está mal con los seres humanos? ¿Qué pasa con las personas? ¿Por qué las personas necesitan a Jesús para ser salvas? Esa es una pregunta imposible de responder si no se entiende el capítulo 3 de Génesis.

Yo creo esto: el capítulo 3 de Génesis es un microcosmos de toda la Biblia. De hecho, diría que probablemente no hay ninguna doctrina principal desarrollada más adelante en la Biblia que no haya sido revelada ya, en una forma inicial —como en estado de germen, por así decirlo— en Génesis capítulo 3.

Si quieres entender la Biblia, tienes que entender el capítulo tres del Génesis. Este es el panorama general del capítulo 3 del Génesis. El capítulo tiene básicamente cinco partes. Obviamente, no vamos a llegar muy lejos hoy, pero para cuando terminemos en las próximas semanas, este es el terreno que habremos cubierto.

Número 1, tienes la tentación de la serpiente, versículos del 1 al 5. Eso es lo que vamos a estudiar esta mañana, si el tiempo lo permite.

Número dos, tendrás el pecado de Adán y Eva, versículo 6.

Número tres, veras los resultados del pecado que nos siguen hasta hoy, versículos 7 al 13.

Y luego llegaremos a los versículos 14 al 19, donde Dios mismo va a imponer juicios sobre la creación a causa de este pecado. Ramificaciones y juicios que seguimos experimentando hasta el día de hoy.

Y una de las cosas que realmente aprecio de este capítulo es que es algo así como un capítulo negativo, pero te deja con una nota de optimismo cuando vemos los versículos 20 al 24. La misericordiosa provisión de Dios a pesar del pecado. Y es allí donde verás una imagen muy clara del evangelio de Jesucristo explicado para niños.

Pero esta mañana, vamos a echar un vistazo a los versículos del 1 al 5. Y fíjense en lo que dice aquí en el versículo 1. Esta es la primera parte del versículo. Esta es la tentación de la serpiente de Adán y Eva, y dice allí en el versículo 1: "La serpiente era más astuta que cualquiera de los animales del campo que el Señor Dios había hecho."

Algunos problemas allí en el versículo 1. Número uno, ¿quién es la serpiente? Bueno, la serpiente aquí nunca es llamada Satanás. Pero lo que hay que entender de la Biblia

es que es un documento que se interpreta a sí mismo. La Biblia se interpreta a sí misma. El mejor intérprete de la Biblia es la Biblia. Y muchas veces somos muy impacientes con la Biblia. Y leemos las cosas desde nuestra propia imaginación santificada. No necesitamos hacer eso. Debemos ser pacientes con la Biblia y dejar que se interprete a sí misma.

Y cuando vas al libro de Apocalipsis, hay dos veces que el libro de Apocalipsis identifica a la serpiente como Satanás. Apocalipsis 12:9 dice esto, "la serpiente antigua que se llama Diablo y Satanás." Y luego dice lo mismo en Apocalipsis 20:2, "la serpiente antigua, que es el Diablo y Satanás." Así que no necesito adivinar quién es la serpiente. La Biblia finalmente me dice que es el mismo Satanás.

También notarás que dice en el versículo 1 que la serpiente era astuta. ¿Por qué se le llama astuta? Se le llama astuta porque todo lo que sabemos sobre Satanás es que Satanás fue, en un tiempo, un ser angélico de alto rango. El libro de Ezequiel dos veces, Ezequiel 28:14, y Ezequiel 28:16 se refiere a Satanás como un querubín o un ángel. Por lo tanto, Satanás tiene un poder increíble.

De hecho, Judas en el versículo 9 nos dice que incluso Miguel, que es un arcángel de alto rango, no entraría en una disputa con Satanás sobre el cuerpo de Moisés. Sólo dijo, el Señor te reprenda. Ni siquiera Miguel quería enfrentarse a Satán. Sabemos por Apocalipsis 12:9 que Satanás engaña al mundo entero. Piensa en eso, piensa en el mundo entero caminando bajo su engaño.

Tiene esa habilidad engañosa debido a su estatus que una vez tuvo como ángel de alto rango. Y es por eso que Efesios 6:13 nos dice que nos pongamos toda la armadura de Dios. Es decir, Dios nos ha dado una armadura en conflicto espiritual. La necesitamos desesperadamente porque Satanás es mucho más poderoso que nosotros, él es un ángel.

Y creo que eso se pone un poco de manifiesto cuando se describe la astucia de Satanás. Otra cuestión rápida es esta ¿por qué Satanás toma aquí la forma de una serpiente? Satanás podría haber entrado en el Edén en cualquier forma que supongo que quería. Tal vez podría haber tomado la forma de otro ser humano. Tal vez podría

haber tomado la forma de un árbol o una roca. Pero no lo hizo. Específicamente asumió la forma de una serpiente.

¿Poseía una serpiente o simplemente adoptó la forma de una serpiente? No lo sabemos con exactitud, pero eligió entrar en el Edén en forma de serpiente. ¿Por qué haría eso Satanás? Hay una razón para ello. La razón es para pervertir o invertir una jerarquía que Dios estableció en el primer capítulo del Génesis. Una de las cosas que hay que entender sobre Satanás es que no es exactamente lo que llamaríamos un creador novel. Dios es el creador.

Lo que Satanás hace, sin embargo, es tomar el designio de Dios y tergiversarlo. Eso es lo que llamamos perversión. Mira lo que Satanás está haciendo hoy con la sexualidad, un don que Dios dio a la raza humana. Y fíjate cómo lo tergiversa y pervierte en tanta gente. Eso es obra de Satanás. De hecho, el Apóstol Pablo en 2 Timoteo 2:3, en los últimos días se levantará un escenario donde los niños serán desobedientes a los padres.

Me alegro de que eso no ocurra hoy. La relación paterno-filial. La estructura de autoridad entre padres e hijos no se borra, se pervierte en los últimos días donde la autoridad se invierte. Eso es en esencia, lo que Satanás está haciendo aquí en el Edén. Por eso tomó forma de serpiente.

El diseño original de Dios; y hemos estudiado esto remontándonos al Génesis 1:26 hasta el 28, es que Adán y Eva gobiernen la creación para Dios. Esa era su misión. Es una oficina que hemos intentado explicar. Tiene un nombre elegante, se llama el Cargo de Administrador Teocrático, alguien que gobierna para Dios. El diseño original de Dios. El plan original de Dios es que Dios gobierne sobre Adán junto con su esposa, y que ellos gobiernen la creación para Dios. Eso es lo que Dios quería.

Satanás entra en el Edén en forma de serpiente porque está tratando de revertir esto. Intenta que Adán y Eva ya no gobiernen la creación para Dios, sino que escuchen a la creación. En particular, una serpiente parlante. Y en el proceso, está consiguiendo que escuchen la creación. Y en el proceso de escuchar a la creación, en lugar de gobernar la creación, se rebelarán contra Dios. Así que es una perversión del plano original de Dios desde arriba hacia abajo .

Y aquí nos enteramos de que Satanás se anotó una importante victoria. Ganó esta ronda. Y por eso hoy Adán y Eva ya no gobiernan la creación para Dios. De hecho, Satanás se ha convertido en el gobernante de este mundo. Innumerables versículos bíblicos explican el papel actual de Satanás como el gobernante de este mundo, ya sea el príncipe de este mundo, el Dios de esta era, el príncipe y el poder del aire, un león rugiente que vaga buscando a quien devorar.

De hecho, 1 Juan nos dice que el mundo está en su poder. Por eso debemos vestirnos con toda la armadura de Dios. Porque estamos en defensa. Vivimos en territorio hostil. Por eso nos llaman embajadores, por cierto, como cristianos, ¿cómo ha llegado el mundo a este estado? Porque ciertamente no estaba en este estado en Génesis 1. Bueno, Satanás vino y pervirtió el cargo. Desbancó a Adán y Eva y tomó para sí la autoridad y el dominio.

Y realmente, el objetivo de la historia es cómo ese cargo va a ser restaurado a la tierra un día a través del reinado milenar de Jesucristo. Pero al pasar a la segunda mitad del versículo 1, y luego también al versículo 4 y al versículo 5, lo que vemos aquí son las tácticas de Satanás, las estrategias de Satanás. Y a riesgo de simplificar demasiado, lo que veo aquí son cuatro tácticas y cuatro estrategias de Satanás. Y al salir de este lugar hoy en la conclusión de este sermón, vas a ver muy claramente cómo Satanás opera, porque aquí estamos en nuestro período de tiempo en el siglo 21, y sus estrategias no han cambiado en absoluto.

De hecho, no tiene que cambiar sus estrategias porque la mayoría de nosotros ni siquiera sabemos cuáles son sus estrategias porque no hemos sido estudiantes diligentes de la Palabra de Dios. Y, sin embargo, si estudias lo que Satanás hizo aquí, puedes ver exactamente lo que está haciendo en las vidas de innumerables personas hoy en día. Salomón, el hombre más sabio que jamás haya existido, -aparte de Jesucristo mismo, dijo esto en el libro de Eclesiastés en el capítulo 1 versículo 9: "La historia no hace más que repetirse; ya todo se hizo antes. No hay nada realmente nuevo bajo el sol."

Lees Génesis 3 y miras el mundo de hoy y dices, Satanás está usando esa estrategia de nuevo, o está usando esa táctica de nuevo. De hecho, el apóstol Pablo, en 2

Corintios 2:11, dice algo muy interesante: "pues no ignoramos los planes de satanás." ¿Sabías que Satanás tiene planes? Algunas traducciones dicen estrategia o maquinaciones malignas.

El apóstol Pablo sabía exactamente lo que Satanás tramaba porque era un estudioso del libro. Era un estudioso de la Biblia. Fue un estudioso del Génesis primitivo. La mayoría de nosotros no hemos estudiado muy detenidamente lo que dice la Biblia sobre Satanás, y por eso nos toma desprevenidos.

Pero Pablo dice que las estrategias de Satanás no son nada nuevo. Efesios 6:11 dice: "Pónganse toda la armadura de Dios para que puedan hacer frente a las artimañas del diablo." Esa palabra "artimañas" en Efesios 6:11 es muy interesante; en griego es METHODEIAS, de donde obtenemos la palabra "método".

—“¿Quieres decir que Satanás tiene métodos?” Sí.

—“¿Quieres decir que Satanás tiene tácticas?” Sí.

—“¿Quieres decir que Satanás tiene estrategias?” si las tiene.

Volviendo a mis días como jugador de baloncesto... Jugué baloncesto organizado desde séptimo grado hasta mi último año en la universidad. Recuerdo que uno o dos días antes de un partido, los entrenadores siempre nos hacían ver videos del otro equipo en acción. Y era parte de la disciplina de la temporada: video tras video del equipo contra el que íbamos a jugar esa semana—observándolos jugar.

¿Por qué hacíamos eso? Porque ese equipo iba a venir contra nosotros a través de una estrategia. Y antes de pisar la pista y si quieres ganar, tienes que saber cuáles son sus estrategias. Me refiero a que ¿quiénes están ahí? ¿Quiénes son sus mejores tiradores? ¿Qué altura tiene el equipo contra el que jugamos? ¿juegan defensa en zona? ¿Defensa hombre a hombre? ¿Te recogen en tres cuartos de cancha completa? ¿Les gusta ralentizar el balón? ¿Son un tipo de equipo que corre?

Y pisas la cancha el día del partido y ya conoces toda esa información gracias a la disciplina de comprender los métodos y las estrategias del rival. Eso es lo que nos

ofrece Génesis 3 en estos versículos. Te da los métodos y las estrategias de las oposiciones. Y así Satanás tiene cuatro estrategias y puede haber otras que puedes construir a partir de esto, pero estas son las cuatro principales. Todos ellos se revelan aquí en los versículos del 1 al 5.

Estrategia número uno, es que añade a la Palabra de Dios, lo que tienes en la Palabra de Dios no es suficiente, satanás te convencerá. Necesitas otra capa de verdad. Esta revelación finita de 66 libros no es suficiente. Es insuficiente. Ahora lo vemos poniendo en práctica esta estrategia en la segunda parte del versículo 1, "Cierta día le preguntó a la mujer: —¿De veras Dios les dijo que no deben comer del fruto de ninguno de los árboles del huerto?"

El problema es que Dios nunca dijo eso, ¿cierto? ¿Cuál es el mandato original? Génesis 2 revela ese mandato original versículos 16 y 17 "Y el Señor Dios ordenó al hombre: «De todo árbol del huerto podrás comer, pero del árbol del conocimiento del bien y del mal no comerás, porque el día que de él comas, ciertamente morirás».

La descripción de trabajo más fácil que probablemente nadie haya tenido nunca. Haz lo que quieras, come libremente de cualquier cosa del jardín, pero lo único que está fuera de los límites es el árbol del conocimiento. No comas de ese árbol porque ese árbol te matará.

Y qué interesante, satanás tomó esa orden original y lo hizo parecer como si Dios hubiera dicho algo que nunca dijo. "Cierta día le preguntó a la mujer: —¿De veras Dios les dijo que no deben comer del fruto de ninguno de los árboles del huerto?". Eso no es lo que Dios dijo. De hecho, Dios dijo lo contrario. Acaba de poner límites: solo un árbol. El árbol del Conocimiento.

Cuando los mormones se presenten en tu casa. Dos jóvenes en bicicleta, bien vestidos y bien hablados. Y traen a dos, porque uno es el entrenador y el otro es aprendiz. Y el que te habla en la puerta es el que se está formando. Básicamente te dirán que tu Biblia es bonita. Está bien que creas en la Biblia, pero no es suficiente. Necesitas estas otras revelaciones. Hay otros tres el Libro de Mormón, la Doctrina de Pactos y la Perla de Gran Precio, que son revelaciones de Jesús en Norteamérica.

¿Sabías que Jesús apareció en Norteamérica? en los 1700s, 1800s, algo así. Y está bien que tengas tu Biblia, pero el problema es que no tienes la verdad completa. Es una estrategia tan antigua como el Edén. Es un complemento a la Palabra de Dios. Tantos cristianos no harán un movimiento en cualquier faceta de su vida hasta que tengan una visión, o tengan algún tipo de sueño de Dios, como si la Biblia misma no fuera suficiente para ayudarnos a vivir una vida de fe y piedad.

Estrategia número uno: Satanás siempre agregara a la Palabra de Dios.

Número dos: Satanás atacará la bondad de Dios. Desafiará en la mente de la gente si Dios es bueno o no. Déjame decirte algo sobre Dios. Dios es bueno todo el tiempo. Amén. Pero Satanás no quiere que creas eso. Y eso se ve muy claramente en el versículo 1, porque Satanás está haciendo parecer que Dios es más restrictivo de lo que realmente es.

Versículo 1, "Cierta día le preguntó a la mujer: —¿De veras Dios les dijo que no deben comer del fruto de ninguno de los árboles del huerto?". Eso no es lo que Dios dijo. Dios dijo, puedes comer de cualquier árbol libremente excepto del árbol del conocimiento. Así que lo que Satanás ha hecho en la mente de Eva es hacer que Dios sea restrictivo. Dios es el gran malvado del cielo. Dios te está ocultando algo y el resentimiento empieza a acumularse, por así decirlo, entre la gente y Dios.

Se trata de una estrategia tan eficaz que aleja de Cristo a montón personas. Cuando tienes la oportunidad de compartir tu fe, ¿sabes lo que piensa la persona incrédula? No puedo estar de acuerdo con lo que creen. Porque mi vida es demasiado completa. Mi vida es demasiado agradable. Y si me rindo a las cosas de Jesucristo, Jesús tiene una agenda para hacer mi vida miserable. Mira todas las cosas a las que tengo que renunciar.

Y no puedo decirte cuánta gente se mantiene lejos de Cristo porque eso es lo que creen. Porque eso es lo que Satanás y sus demonios le susurran al oído. El hecho del asunto es que, Jesús dijo en Juan 10:10, "El ladrón solo viene para robar, matar y destruir. Yo he venido para que tengan vida, y para que la tengan en abundancia."

¿Crees que Satanás quiere que la gente entienda eso? Por supuesto que no. Jesús no se dedica a destruir la vida de hombres y mujeres. Está en el negocio de restaurarlos a lo que estaban destinados a ser, antes de que el pecado entrara en escena.

Vamos a dejar, solo por un momento, las estrategias de Satanás. Les estaba compartiendo cuatro; hasta ahora les he dado dos. Pero al avanzar a los versículos 2 y 3, vamos a cambiar de tema. Volveremos a las estrategias de Satanás en un momento.

Pero, ¿cuáles fueron los errores de Adán y Eva en este caso? Porque Eva cometió varios errores críticos que le hicieron perder esa ronda. Y Adán tampoco se libra porque cometió un gran error. Además, dirás, bueno, ¿por qué debemos estudiar los errores de Adán y Eva? Por la sencilla razón de que los que no aprenden de la historia están condenados a repetirla. Porque tienes el mismo conflicto con Satanás que tuvieron Adán y Eva.

Está delineado y descrito muy claramente en Efesios 6:10 al 18 acerca de ponerse toda la armadura de Dios. Estás en una guerra espiritual con Satanás tanto como yo, como lo estaban Adán y Eva. Así que se puede aprender muchísimo de lo que hicieron mal y de los errores que cometieron.

El error número uno que cometió Eva es que sustrajo de la Palabra de Dios. Mira el versículo 2, la mujer respondió, -aquí está, por supuesto, parte del problema, para empezar ¿por qué estaba hablando con él? Piensa en lo diferente que sería el mundo si ella rompiera este diálogo interreligioso.

Pero fíjate en el versículo 2, "La mujer respondió a la serpiente: «Del fruto de los árboles del huerto podemos comer" ¿Adivinen qué, amigos? Eso no es lo que Dios dijo. Ella omitió del comando original dos palabras cruciales. Lo que Dios dijo en realidad está en Génesis 2:16 "pero el Señor Dios le advirtió: «Puedes comer libremente del fruto de cualquier árbol del huerto."

Ahora compara Génesis 2:16 con Génesis 3:2, y verás muy claramente que omitió la palabra cualquier. Lo tengo subrayado allí y la palabra libremente. Por si fuera poco, su segundo error es que añadió a la Palabra de Dios. Fíjate en el versículo 3 mientras continúa este diálogo. "Es solo del fruto del árbol que está en medio del huerto del que

no se nos permite comer. Dios dijo: “No deben comerlo, ni siquiera tocarlo; si lo hacen, morirán”

El problema es cuando vuelves al comando original, Génesis 2:7, "Todo lo que Dios dijo es, pero del árbol del conocimiento del bien y del mal no comerás, porque el día que de él comas, ciertamente morirás»

Dios nunca dijo una sola sílaba sobre tocarlo. Lo que se desarrolla en la mente de Eva es el comienzo de lo que llamamos legalismo. El legalismo es la idea de que uno tiene tanto temor de violar los mandamientos de Dios, que empieza a establecer en su mente un montón de reglas hechas por el hombre para evitar desobedecerlos. Pero la realidad es que ¡Dios nunca dio esos mandamientos! A eso es a lo que llamamos legalismo

Los fariseos hicieron esto con el día de reposo. Durante el período Inter testamentario se desarrolló el fariseísmo, y los fariseos entendieron que la violación del día de reposo fue lo que llevó a la nación de Israel al cautiverio. Así que dijeron: “Nunca más vamos a violar el día de reposo.” ¿Y saben qué hicieron los fariseos? Establecieron regla tras regla—tras regla—tras regla—tras regla—sobre lo que se podía o no se podía hacer en el día de reposo.

De hecho, tuve que leer algunas de esas reglas en el seminario. Es agotador. Se encuentran en documentos llamados la Mishnah, otro llamado el Talmud. Y este es todo el conflicto entre Cristo y los fariseos, porque Jesús permitirá a sus discípulos comer en sábado, sanar en sábado. Y de repente los fariseos se enfadan porque se violan sus reglas. De hecho, Jesús no violó ninguna regla de Dios porque el sábado en su diseño original fue diseñado para ser una bendición para el hombre.

Así que lo que los Fariseos habían hecho es construir una cerca alrededor de la ley. Y el problema con el legalismo es que empieza siempre bien intencionado, pero al final lo que ocurre es que la cola empieza a menear al perro. Eso es lo que ocurrió con los fariseos. Lo que se volvió importante para ellos ya no era el propósito original de Dios para el sábado, sino sus tradiciones y sus reglas.

Y esto es lo que está ocurriendo aquí con Eva, a modo de paralelo, Mucha gente piensa que Dios es mucho más restrictivo de lo que realmente es. ¿Por qué? Porque

están bajo el legalismo, las restricciones hechas por el hombre. No hagas esto, no hagas aquello. Ese tipo de reglas que empiezan con buena intención, pero luego empiezas a decir, bueno, sabes, lo que ha pasado es que he hecho un dios de estas reglas, y me estoy perdiendo el plan de Dios y el programa de Dios.

Eso es lo que se llama construir un cerco alrededor de la ley. El problema con Eva es que tenía una comprensión tipo devocional de las Escrituras, pero no una comprensión doctrinal. Tenía una idea general de lo que Dios había dicho, pero claramente no lo tenía bien claro. Compárenlo con Jesucristo mismo cuando fue tentado por Satanás en el desierto de Judea, en Mateo 4:1-11. La misma historia también se relata en Lucas 4:1-13.

Miren cómo responde Jesús en medio de la tentación: Él responde con las Escrituras —tres citas del libro de Deuteronomio. No hay añadiduras ni omisiones. Jesús gana su enfrentamiento con Satanás. Eva, en cambio, pierde el suyo. ¿Cuál es la diferencia? Eva tiene una comprensión devocional, pero no una comprensión doctrinal.

Ella está leyendo la Palabra de Dios, más o menos, como hacen muchos cristianos, para tener una especie de "escalofrío espiritual del día" pero en cuanto a dedicarse a una comprensión más profunda de la Palabra de Dios, obviamente no la tiene porque está manejando mal la Palabra de Dios aquí en Génesis 3:2-3.

Tú podrías decir: "A ver, Pastor, ¡Jesús tenía una pequeña ventaja, ¿no?! O sea, ¡Él era Dios! Así que era omnisciente. Entonces, nunca tuvo que aprender nada, ¿cierto?" Bueno, Jesús sí era Dios, pero en la Unión Hipostática (palabra elegante), la Deidad eterna —es decir, Dios eterno— fue unida a la humanidad en el momento de la concepción virginal. Jesús no tenía pecado, pero tuvo que pasar por las mismas etapas de crecimiento que cualquier otra persona.

En Lucas 2:52, dice esto "Y Jesús crecía en sabiduría", eso es crecimiento intelectual, "y estatura," eso es crecimiento físico "y en gracia para con Dios" eso es crecimiento espiritual "y en gracia para con los hombres" eso es crecimiento social. Jesús pasó por las etapas normales de madurez que todos los seres humanos experimentan.

Él dedicó suficiente tiempo de su vida para entender profundamente las cosas de Dios de manera precisa, para poder traerlas a la memoria en medio de la tentación. ¡Y se enfrenta a la tentación de Satanás y vence! Eva falla. Ella no tiene un conocimiento profundo de la Biblia, es decir, una comprensión doctrinal. Más bien, tiene una comprensión tipo devocional. Es interesante que Eva, aquí al principio, esté restando y sumando—dejando cosas fuera y agregando otras.

¿No es eso lo que se nos advierte en el libro de la Apocalipsis 22:18-19, que está al final de la Biblia? "Yo testifico a todos los que oyen las palabras de la profecía de este libro: si alguien añade a ellas, Dios traerá sobre él las plagas que están escritas en este libro. Y si alguien quita de las palabras del libro de esta profecía, Dios quitará su parte del árbol de la vida y de la ciudad santa descritos en este libro." ¿Cómo termina la Biblia? Con una advertencia muy severa contra añadiduras u omisiones.

¿Cómo empieza la Biblia? Con Eva añadiendo y omitiendo, es casi como si Dios dijera: añadir u omitir a lo que he dicho es lo que los ha metido en problemas desde el principio... No vuelvas a hacerlo. Esto forma un *inclusio* de toda la Escritura. Así que lo que Eva está haciendo aquí es algo bastante serio.

Eva cometió un tercer error, y es el siguiente; está en los versículos 2 y 3. Además de añadir a la Palabra de Dios, además de restar de la Palabra de Dios, ella también comienza a comprar en el engaño de que Dios no es realmente bueno. Dios realmente no te ama. Dios realmente no quiere bendecirte. De hecho, Dios quiere entrar en tu vida para destruirte y hacerte daño. Y está muy claro porque borra las palabras "cualquiera y libremente."

¿No dijo Dios cualquiera y libremente? Génesis 2:16 "Puedes comer libremente del fruto de cualquier árbol del huerto" simplemente omitió esas palabras. Dios era mucho menos restrictivo de lo que ella parafrasea. Y luego, en el versículo 3, ella añade algo que Dios nunca dijo. Ella entra en el legalismo y construye una cerca alrededor de la Ley. Añade un mandato que supuestamente Dios dijo —que Él nunca dijo— que es: "¡No lo toques!" ¿Ves lo que le está pasando? "¡No lo toques!" Se omiten "cualquier" y "libremente." "¡Dios acaba de hacer tu mundo mucho más pequeño!"

Esa es una mentira tremenda que Satanás está orquestando aquí. Dices, bueno, has sido un poco duro con Eva aquí. ¿Y Adán? Bueno, aquí va. ¿Estás preparado para esto? Lo que vemos, número cuatro, en términos de su cuarto error es la ruptura inicial del liderazgo masculino. Adán fue creado en el sexto día en Génesis 2:4-7. Adán nace del barro. Luego, en los versículos 16 y 17, Dios le da a Adán esa orden. Ahí mismo lo ves en tu pantalla. Eva aún no existe.

Y finalmente, después de dar este mandato, versículos 18 al 25. Dios forma a la mujer a partir del hombre. En otras palabras, si nos fijamos en esta cronología, vemos muy claramente que Eva aún no existía cuando Dios dio la orden relativa al árbol del conocimiento a Adán. Pregunta ¿cómo se supone que Eva va a aprenderlo? Creo que hay una implicación muy fuerte aquí de que se supone que lo aprendió de su marido. Después de todo, es el líder espiritual, ¿no?

Y, sin embargo, está dejando palabras fuera, añadiendo palabras. Tiene una comprensión tipo devocional, pero no doctrinal. ¿Podría ser que Adán nunca hizo su trabajo correctamente y fielmente discipuló a su esposa en las cosas espirituales, que es el trabajo del hombre en la familia? Vaya. Estamos llegando muy cerca de casa, ¿no? ¿No es el cristianismo moderno la historia del hombre pasivo?

Mira nuestra iglesia, mira cualquier iglesia. ¿Quiénes son las personas realmente interesadas en llegar aquí, en traer a los niños? Normalmente lo que se ve, no en todos los casos, pero normalmente lo que se ve es que es la mujer, es la mujer. El hombre es arrastrado, más o menos a regañadientes. Buscamos voluntarios para desempeñar distintos cargos. Es fácil para las mujeres dar un paso al frente y hacer cosas.

Es difícil encontrar hombres fieles que quieran asumir ese papel de liderazgo espiritual. Es difícil en el hogar encontrar a un hombre que quiera dirigir a su familia, que es su iglesia. ¿Lo sabías? Eso es lo que dice Dios. Verás, tengo dos iglesias. Tengo la Iglesia Bíblica de Sugar Land. Pero esa ni siquiera es mi iglesia más importante. Mi iglesia más importante tiene dos miembros: mi mujer y mi hija.

¿Qué estoy haciendo en el hogar en relación con esa iglesia y esa tarea sobre la cual Dios me puso en autoridad? Me refiero, es un momento altar familiar oración en silencio. ¿Está eso siquiera en la agenda del día? ¿O estoy tan ocupado con el

ministerio, digamos, que estoy descuidando mis responsabilidades primarias en casa? El macho pasivo. El problema con el macho pasivo es que está aquí al principio. Eva está como dando vueltas por la verdad. Tal vez, ya sabes, tal vez él se lo enseñó y ella no lo aprendió. Bueno, no creo que sea el caso. Creo que hay una implicación muy fuerte de que no se lo transfirió como Dios quería.

Hay una razón por la que el mandato surgió antes que Eva llegara a la escena. Hay un orden en Dios. Dios esperaba que Adán fuera ese líder en el hogar. Y así vemos aquí, número cuatro, una ruptura inicial en el liderazgo masculino. Y déjame decirte algo, Satanás vio eso. Satanás, en forma de serpiente, vio esa debilidad. Vio esa especie de grieta en el revestimiento y la explotó para sus propios fines. Se aprovechó de ello. Y así, Eva es engañada en este momento.

Entonces, ¿qué hicieron mal Adán y Eva? Particularmente Eva en los tres primeros errores, y Adán en el cuarto.

Eva restó de la Palabra de Dios.

Eva añadió a la Palabra de Dios.

Y, en mi opinión, de forma muy clara, empezó a dudar de la bondad de Dios.

Luego vemos también (este sería el cuarto punto) una ruptura inicial en el liderazgo del varón.

¿Son estas lecciones que debemos estudiar y aplicar a nuestras vidas hoy? ¡Por supuesto que sí! Por eso están registradas para nosotros en las Escrituras.

Volviendo a las tácticas de Satanás, hemos visto que Satanás añade a la palabra de Dios. Hemos visto que Satanás desafía la bondad de Dios. Retomamos la conversación en el versículo cuatro. ¿Y qué más está haciendo Satanás aquí? Eva ha hablado. Ahora la serpiente responde, mira esto versículo 4, "Y la serpiente dijo a la mujer: «Ciertamente no morirán." pero, ¿qué dijo Dios originalmente? Génesis 2:17, "ciertamente morirás."

Dios dice que morirás. Satanás dice, no morirás. Fíjate en la progresión. Me resulta interesante que Satanás no descargue esa mentira inicialmente. Espera hasta el versículo 4 para hacerlo. Lo primero que dice no es realmente una negación externa de lo que Dios dijo. Es sólo una capa de legalismo que Dios nunca quiso. No comerás de ningún árbol del jardín que Dios nunca dijo.

Ahora, después de que esa mentira se implante en su mente. Ahora entra en progresión y lo hace con una mentira más manifiesta. No vas a morir. Es fascinante para mí observar las estrategias de Satanás y ver su guerra progresiva que está librando aquí en la mente de ella. No empieza con la mentira más poderosa. Primero comienza con una mentira más pequeña, pero una vez que crees una mentira más pequeña, de repente tu mente se abre a una mentira más grande.

No recuerdo quién lo dijo, pero es una cita maravillosa. ¿Quién lo ha dicho? Decían que "el camino hacia la inmoralidad se pavimenta a través de compromisos graduales." La gente no se levanta un día y es inmoral. Hay un montón de patrones de pensamiento y decisiones que tomaron mucho antes, que allanaron el camino hacia la inmoralidad.

Tuve un pastor en el área de Dallas que lo puso de esta manera: "los pensamientos privados acabarán desembocando en acciones públicas." Compromisos están ocurriendo en nuestras mentes como cristianos que Satanás está tan interesado en cultivar, para que cometamos el gran error en el camino cuando todo el asunto podría haberse evitado siendo diligentes inicialmente.

La tercera gran estrategia es sustraer de la palabra de Dios. Satanás odia la palabra de Dios. De hecho, si nos fijamos en el estado de la Iglesia en Europa, que una vez fue la cuna de la Reforma Protestante. Arquitectura cristiana masiva por toda Europa, hogar antaño de miles de fieles, y entrar en una de esas iglesias un domingo por la mañana. ¿Quién está ahí? No hay nadie, excepto quizá el pastor y el conserje y sus respectivas familias.

Tú dices: "¿Qué salió mal?" Yo te diré qué salió mal: la alta crítica llegó a Europa. ¿Qué es la alta crítica? Es el hombre sentándose en juicio sobre la Palabra de Dios.

“¿Oh, Daniel? ¡Él no pudo haber escrito el libro de Daniel en el siglo VI! Seguro fue escrito por alguien que no era Daniel, después que los hechos sucedieron y escribió bajo el seudónimo de ‘Daniel’.”

“¿Oh, Isaías? No hay forma de que Isaías haya escrito todo el libro de Isaías. Obviamente, fue escrito por diferentes Isaías: Proto, Deutero y Trito Isaías. Fue redactado después de los hechos para que pareciera que Isaías está dando una clase de historia.”

La teoría JEDP surgió dentro de la alta crítica en el siglo XIX—una negación de la autoría mosaica. “Moisés no escribió el libro de Génesis. Alguien que no fue Moisés lo escribió después de los hechos.” ¿Por qué suenan tan parecidos Mateo, Marcos y Lucas? “Bueno, todos obtuvieron su historia de Q, o *Quelle* en alemán, que significa ‘fuente’. ¡Todos copiaron de Q! ¿De verdad crees que el Espíritu Santo les dio a tres hombres distintos la misma estructura narrativa? ¿Qué clase de fundamentalista ingenuo eres tú? ¡Todos copiaron de Q!”.

Bueno, ¿Puedo inspeccionar Q? Oh, aún no lo hemos encontrado. Pero cuando lo encontremos, se leerá exactamente así. Ya sabes, tomamos estas ideas y decimos, bueno, son ideas tontas. Déjame decirte algo. Eso es una crítica superior. Y destruyó el cristianismo en toda Europa. Es decir, los lugares de origen de Lutero y Calvino y de todos los grandes de la Reforma Protestante. Todo eso es cosa del pasado. Europa es lo más post-cristiano que se puede ser. A menos que Dios haga una obra. Europa nunca volverá.

La religión que más rápido crece en Europa hoy en día es el Islam. No el cristianismo. Y déjame decirte algo: la alta crítica casi destruye las iglesias en los Estados Unidos en la década de 1920. Destruyó las denominaciones principales, y Dios levantó un movimiento llamado los fundamentalistas.

Y deberías leer sobre los fundamentalistas: los R. A. Torrey y personas como él. Ellos dijeron:

“¡No! La alta crítica sólo va a llegar hasta cierto punto en los Estados Unidos.” Y formaron las iglesias independientes separadas de esas denominaciones. Si eso no

hubiera ocurrido, es muy probable que el cristianismo en los Estados Unidos estuviera en la misma condición en la que está en Europa.

¿Por qué ha ocurrido todo esto? Está en el versículo 4: "y la serpiente dijo a la mujer: «Ciertamente no morirán." es una negación descarada de lo que Dios dijo. Por cierto, ¿sabías cómo empezó el sistema escolar en Estados Unidos? Empezó con este versículo. Empezó por el temor a este versículo. Se encuentra en Massachusetts, 1642. Se llama Ley contra el viejo engañador Satanás.

Es lo que nuestros antepasados establecieron en el momento en que sus pies tocaron estas costas. Aprobaron una ley y comenzó el sistema escolar público tal y como lo conocemos. Y la ley decía esto: "Siendo un proyecto principal." Presta atención a esto, no es cualquier proyecto sino un proyecto principal. "Siendo uno de los principales proyectos de aquel viejo engañador, Satanás, mantener a los hombres alejados del conocimiento de las Escrituras" ¿No es eso lo que estamos leyendo aquí? ¿Qué tiempo pasado?

La Edad Media, antes de la luz de la Reforma Protestante, cuando las Escrituras estaban encadenadas a los púlpitos por toda Europa, ¡y ni siquiera se te permitía tener una copia! Y probablemente eras analfabeto; aunque tuvieras una Biblia, no podías leerla. Y no tenías una. ¡Solo el sacerdote podía leerla! ¿Y los sacerdotes? Déjame decirte algo: sabían perfectamente cómo manipular al pueblo.

Porque si el pueblo no tiene acceso a las Escrituras, es muy fácil engañarlo.“ ¿Quieres sacar al Tío Juan o al Tío José del purgatorio?” —cómo enseñaba Johann Tetzel— “...entonces queremos ver que el dinero empiece a fluir hacia la Iglesia Católica Romana.”

He estado en la Ciudad del Vaticano y la he recorrido. Es increíble la riqueza que tienen allí. Y por algo tienen esa riqueza. Lo hicieron durante mil años. Mintieron y manipularon a las masas que no tenían la capacidad de ver a través del engaño, porque ni siquiera poseían una Biblia.

La Biblia está encadenada al púlpito. El pueblo es analfabeto, y los únicos que podían interpretar la Biblia eran los sacerdotes. Y los sacerdotes se metían en alegorías y

traían interpretaciones de la Biblia que no tenían nada que ver con lo que dice la Biblia. Esa es la condición del cristianismo, probablemente desde el siglo IV, hasta el siglo XVI, 1200 años.

Entonces ocurrió la Reforma Protestante, y Dios la utilizó para devolvernos a la luz de su palabra. Y entonces los descendientes de los reformadores protestantes llegaron a Estados Unidos y dijeron: "No vamos a permitir que eso vuelva a ocurrir". Porque sabemos que uno de los principales proyectos de Satanás es alejar a los hombres del conocimiento de las Escrituras como en otros tiempos.

Hemos vivido durante la edad media o también llamada la edad oscura. No queremos volver a eso. Así que esto es lo que tenemos que hacer. Tenemos que alfabetizar a todo el mundo, porque si son analfabetos, no pueden leer la Biblia. Y ese es el comienzo de las escuelas de gramática. La ley continúa y dice: "Por lo tanto, se ordena... que, una vez que el Señor haya hecho crecer el asentamiento... deberán designar a una persona dentro de su pueblo para enseñar a todos los niños a leer... y deberán establecer una escuela de gramática para instruir a los jóvenes.

¿Y por qué envían los padres hoy a sus hijos a la escuela? Para que puedan jubilarse temprano porque invirtieron en las acciones correctas. ¡Ese no es el origen de los Estados Unidos! El origen de los Estados Unidos fue: "Tenemos que lograr que la gente sea alfabetizada. Porque si no saben leer, ¡no pueden leer la Biblia! Y los reformadores protestantes nos enseñaron que no son sólo los sacerdotes quienes interpretan la Biblia; ¡todos somos sacerdotes!"

¿Sabías que eres sacerdote? Apocalipsis 1:6 dice que eres un sacerdote en Cristo. ¿Cómo puedes ser sacerdote e ir directamente a Dios si ni siquiera sabes leer su palabra? Si no puedes leer Su palabra vas a ser manipulado por cualquier autoridad eclesiástica que venga afirmando hablar en nombre de Dios, es decir, el catolicismo romano.

Y me parece interesante que los que fundaron los Estados Unidos sabían exactamente lo que decía el versículo 4. La mayoría de nosotros nos saltamos el versículo 4. Lo entendieron muy bien. Satanás quiere que hagas cualquier otra cosa que leer la Biblia.

Él te tendrá en cualquier tipo de ambiente que no sea el ambiente en el que estás aquí, donde estás aprendiendo la Palabra de Dios.

¿Cómo lo sé? Porque esa es la naturaleza de Satanás. Y una de las cosas que hace Satanás es arrebatarse a la gente la palabra de Dios. Mateo 13:19, en la parábola del sembrador dice: "A todo el que oye la palabra del reino y no la entiende, el maligno viene y arrebató lo que fue sembrado en su corazón."

Lucas 8:12 dice, "Aquellos a lo largo del camino son los que han oído, pero después viene el diablo y arrebató la palabra de sus corazones, para que no crean y se salven." ¿Por qué venir a una iglesia como ésta el domingo por la mañana es una batalla? ¿Por qué mi mujer y yo nos llevamos de maravilla el viernes y el sábado y, de repente, el domingo por la mañana surgen todos los conflictos potenciales que se te ocurran?

¿Por qué suena el teléfono o el coche no arranca? ¿O te entra ese deseo de decir: "Bueno, ¿creo que me voy a quedar dormido... asistiré a la iglesia de la Iglesia Bautista del Colchón"? ¿Por qué la guerra constante? Es por versículos como este. Satanás odia la palabra de Dios. No quiere que escuches la Palabra de Dios.

Sabes, es interesante. Puedes sentarte en la película La guerra de las galaxias, que creo que dura dos horas, y tener una concentración ininterrumpida. Pero escuchar un sermón es difícil. Me refiero, y créanme, he pasado mucho tiempo sentado donde ustedes se sientan. De repente se te pasa por la cabeza: ¿qué voy a comer? ¿Hablé con fulano? ¿Veré a esta persona? Y es tan fácil para la mente alejarse de las cosas de Dios. Eso es satánico. Sale directamente del versículo 4.

La tercera estrategia de Satanás es disminuir la Palabra de Dios. Él sustrae de la Palabra de Dios porque conoce las promesas de la Palabra de Dios, que la Palabra de Dios es viva y eficaz, y que es poderosa. Y la Palabra de Dios, Isaías 55, cuando es proclamada, no vuelve vacía, promesa tras promesa tras promesa.

¿Crees que Satanás quiere que seas bendecido en ese sentido? Por supuesto que no. Distracción. Es increíble los problemas que tenemos con nuestro pequeño ministerio de internet y ministerio online. Todos los otros ministerios en línea funcionan muy bien. Por qué es que peleamos todo el tiempo, todas estas pequeñas cosas técnicas que surgen

porque estamos enseñando la Biblia, y el momento en que enseñas la Biblia es el momento en que te pones en la línea de ataque espiritual.

Porque Satanás odia la Biblia, odia la Palabra de Dios. No quiere que escuches la Biblia. Desde luego, no quiere que lo estudies por tu cuenta. Por lo tanto, distracción tras distracción tras distracción. Hay una cuarta y última cosa que Satanás hace aquí. Ofrece sabiduría sin sumisión a Dios. Versículo 5: "Pues Dios sabe que el día que de él coman, se les abrirán los ojos y ustedes serán». como ¿quién? "como Dios, conociendo el bien y el mal."

Puedes ser sabio, dice Satanás, y no tienes que someterte a Dios para recibir esa sabiduría, Adán y Eva, yo te la daré. ¡Qué gran engaño! Proverbios 1:7, "El temor del SEÑOR es el principio del conocimiento" No puedes tener sabiduría hasta que no tengas conocimiento. ¿Quieres ser inteligente? Sométete a la autoridad de Dios.

El Salmo 14:1 dice, "El necio ha dicho en su corazón: «No hay Dios»" ¿Quieres ser tonto? Rechaza la autoridad de Dios. Romanos 1:21 y 22 dice, "Pues, aunque conocían a Dios, no lo honraron como a Dios ni le dieron gracias, sino que se hicieron vanos en sus razonamientos y su necio corazón fue entenebrecido. Profesando ser sabios, se volvieron necios"

Eso es Estados Unidos ahora mismo. ¿Por qué? Bueno, verás que en ese gráfico ocurrió algo en 1963 que hizo que nuestros resultados en el SAT cayeran en picado. Y no fue por falta de un Departamento de Educación. No era el hecho de que no todos los niños tuvieran un iPad en ese momento. No fue por falta de financiación. 1962-1963 fue el año en que el Tribunal Supremo de Estados Unidos expulsó a Dios de la vida pública.

Aunque teníamos "La ley contra el viejo engañador Satanás" éramos demasiado sofisticados para eso. Y vamos a divorciar el cristianismo de la plaza pública. Y mira los resultados. Nos hemos convertido en tontos, Romanos 1. Es decir, la idea de que de alguna manera obtienes sabiduría de tu profesor o de algún gurú iluminado fuera de Dios es un engaño.

Porque la Biblia dice muy claramente que el temor del Señor es el principio del conocimiento. Así que Satanás aquí está ofreciendo a Eva algo que Dios dice que es lo contrario. No necesitas a Dios para la luz. No necesitas a Dios para la iluminación. Ahora, por supuesto que Satanás usaría esa, porque esa es la mentira con la que se engañó a sí mismo, ¿no es así?

Las cinco declaraciones del "yo" de Satanás. Por qué cayó. Isaías 14:14 Satanás dijo yo en la mentira final con la que se engañó a sí mismo, "Me haré semejante al Altísimo." Así que eso le engañó. Y ahora usa esa misma mentira para engañar a Eva. Aquí plantea un punto interesante. "Pues Dios sabe que el día que de él coman, se les abrirán los ojos y ustedes serán como Dios, conociendo el bien y el mal»"

Es interesante ver cuántos movimientos actuales enseñan que uno puede convertirse en Dios. Shirley MacLaine, te acuerdas de La Nueva Era, con los brazos extendidos en la playa de Malibú, dijo que una y otra vez, Yo soy Dios. El mormonismo básicamente enseña que puedes convertirte en tu propio Dios y tener tu propio planeta. La llamada televisión cristiana a través de su evangelio de la prosperidad, la idea de que un cristiano tiene derecho por derecho divino a una vida de prosperidad, tiene en su núcleo la doctrina del pequeño dios.

Tienes ese derecho porque eres un pequeño dios. Satanás no ha cambiado nada en términos de métodos, estrategias. Es el mismo material reciclado de siempre. No hay nada nuevo bajo el sol. Interesante. Mira lo que dice aquí: "pues Dios sabe que el día que de él coman, se les abrirán los ojos y ustedes serán como Dios."

Ves como vuelve ahora a la estrategia número dos, en la que desafía la bondad de Dios. Dios te está ocultando algo, Dios está tratando de quitarte algo. Y si me sigues, te lo daré sin Dios. Hay mucho que aprender aquí, ¿no?

En resumen, ¿Cuáles son las cuatro tácticas de Satanás?

Añade a la Palabra de Dios, versículo 1.

Desafía la bondad de Dios, en el versículo 2.

Sustrae de la Palabra de Dios, en el versículo 4,

Y ofrece sabiduría sin sumisión a Dios, versículo 5.

¿Qué hicieron mal Adán y Eva? Cuatro cosas:

Ella sustrajo de la Palabra de Dios, versículo 2.

Ella añadió a la Palabra de Dios, versículo 3.

Ella dudó de la bondad de Dios, versículos 2 y 3,

Y Adán, como varón pasivo, preparó el terreno para todo esto al no asumir el liderazgo de su familia inmediata.

Me gustaría terminar esto con un buen aplauso, pero realmente no lo tengo. Porque a menos que entendamos la historia estamos condenados a repetirla, se nos dice. Por eso Dios nos ha dado esta historia. Y la próxima semana pasaremos a los versículos 6 al 13, donde veremos el pecado de Adán y Eva, y los resultados de ese pecado.

Si estás aquí hoy y no conoces a Cristo personalmente. Nuestra exhortación es que la gente escuche el Evangelio y responda a la luz del Evangelio sólo por la fe en Cristo. Sólo la fe en Cristo te transferirá de la muerte a la vida. Eso es lo que dijo Jesús en Juan 5:24. Porque convertirse en cristiano no es un programa de 12 pasos. Es un programa de un solo paso. No tiene nada que ver con unirse a una iglesia, caminar por un pasillo. Temprano tuvimos a alguien que se hizo miembro de la iglesia, pero eso no salva a nadie.

Es un asunto privado entre una persona y el Señor, en el que esa persona escucha el evangelio: que Jesús, mediante Su muerte, sepultura, resurrección y ascensión, cerró la brecha entre una humanidad caída y un Dios santo. Es por la fe sencilla, únicamente en lo que Él hizo—eso, en sí mismo, es lo que salva el alma.

Y si eso es algo que nunca te ha pasado a ti, nuestra exhortación para ti—no importa dónde estés, incluso si estás escuchando esta grabación dentro de cinco años—es simplemente que, por la fe, confíes en Cristo—y sólo en Cristo—para ser salvo. Si necesitas más explicación, estoy disponible después del servicio para hablar contigo.

¿Oramos? Padre, estamos agradecidos por el detalle con el que preservaste para nosotros estas tácticas. Ayúdanos a no ser solamente oidores de la Palabra, sino hacedores de la Palabra, ya que nosotros también estamos involucrados en la guerra

espiritual. Tendremos cuidado de darte toda la alabanza y la gloria. Te pedimos todo esto en el nombre de Jesús. Y el pueblo de Dios dice: Amén.